
今年中国的政府工作报告提出，让亿万群众的
消费潜力成为拉动经济增长的强劲动力。2014 年，
消费对中国经济增长的贡献率上升 3 个百分点，达
到 51.2% ，服 务 业 增 加 值 比 重 由 46.9% 提 高 到
48.2%。同时，去年中国出境人数超过 1 亿人次，境
外消费超过 1 万亿元人民币，中国居民消费能力的
提升正对全世界产生积极影响。

“全球制造商都在研究中国消费者的喜好。”近
日在华参加亚马逊海外购推广的亚马逊中国区总
裁葛道远告诉《经济日报》记者，居民消费对中国
经济增长的贡献不断增大，对其他国家也正在产生
积极的溢出效应。推出“海外购商店”是葛道远去
年上任后的第一把火，“如今，中国的‘80 后’、‘90
后’消费群体已经取代美国婴儿潮出生的消费群
体，成为全球最大的消费需求群体。亚马逊海外购
商店一经上线点击率就高达几十万，目前已开通美
国、德国、西班牙、法国、英国和意大利六大站直邮中
国的服务，中国消费者可选择的商品多达 8000 多
万种。”葛道远说。

美国凯旋公关（北京）总经理尼克·惠勒同样非
常看好中国消费行业的发展前景：“中国经济增长
正从以出口为导向的制造业拉动转向依靠消费和
服务业发展拉动。教育、旅游、医疗等行业发展势
头正旺。”

随着城镇化进程的加快，中国居民对保障日常
生活的服务行业需求日益增长，为服务业发展提供
了内生动力。“经济转型会带来增速下滑、失业率上
升等种种问题，大力发展服务业能够从一定程度上
解决这些问题。以就业为例，服务业能够为大量因制
造业转型而失业的劳动力提供新的就业机会。”尼克
认为，“中国服务业的发展有很好的基础。以医疗行
业为例，中国拥有大量经验丰富的医护人员，在医疗
水平方面并不逊色于发达国家。但由于资源配置、
运营模式等方面问题，‘看病难’在中国依旧普遍。”

“对服务业的发展，政府既要管又需放——既要
设定宏观目标、提供政策支持，又需放手让市场发挥
自身的调节作用，鼓励企业间的竞争。”尼克表示，发
展服务业比发展制造业需要更多的资金和技术支
持，难度很大，因此向依靠消费和内需转型必将是一
个长期过程。中国的改革进程已经有了好的开始，
应继续保持这个势头，不能操之过急。

对于今年的两会，葛道远表示，作为国外运营
商，最期待的还是中国两会后能推出更多新的创新
试点举措，让全球分享到中国消费释放的巨大潜
力。希望以上海自贸区为代表的相关改革试点步子
能够再大一些、相关政策再放宽一些，“亚马逊已与
上海自贸区签订合作备忘录，将在自贸区合作展开
跨境电商业务。”

尼克则期待中国政府能够继续铁腕治污，在环
境保护方面出台更加严格的立法和监管措施。“污染
是前些年中国 GDP 高速增长的副产品，政府和民众
都已经认识到了问题的严重性，现在的关键是如何
把治污措施落到实处。”尼克说。

早春 3 月，东北 67 家水泥企业专门致信
全国政协委员，感谢去年两会提案推动水泥
错峰生产。信中表达了东北三省水泥协会代
表东北地区 67家水泥企业向全国政协新闻出
版界委员们的感激之情，感谢他们在去年全
国两会上提交的关于建议“为治理雾霾与化
解产能过剩，对黑吉辽冀内蒙古等北方五省
区，实行在冬季采暖期水泥生产统一停窑，
在春季采暖结束后开窑生产的运行机制”的
提案，并向政协委员们汇报了东北三省实行
水泥错峰生产近 4 个月以来的情况，提出了
希望推进水泥错峰生产常态化机制建设的意
见和愿望。

2 月 28 日，中国建材报社收到了东北三
省水泥协会的来信，并通过经济日报社将感
谢信转呈全国政协办公厅。

全国政协领导对经济日报社转呈全国政
协的“东北 67 家水泥企业感谢信”高度重
视，几位副主席圈阅了感谢函并批转到当初
提出提案的新闻出版组。3月 8日上午，在新
闻出版界别小组讨论会上,全组宣读了这封感
谢函，而且对感谢函中最后提出的进一步完

善“错峰”机制的要求，作出积极回应。
“错峰生产”是 2014 年引起水泥行业乃

至整个建材行业普遍关注的一项举措。过去
每年冬季，我国北方采暖地区既要燃煤供
暖，又要继续水泥生产，燃煤高峰的叠加，
造成了能源浪费、环境压力加大。由于近年
来水泥行业普遍出现产能过剩的情况，加之
北方地区冬季水泥生产成本增加而市场需求
减少，各个水泥企业普遍都有冬季停产的习
惯，但是没有形成统一的要求和做法，一定
程度上加剧了水泥市场的混乱。

因此，北方地区水泥行业近几年要求统
一停窑的呼声越来越强烈，在这样的背景下，
去年全国两会上，全国政协新闻出版界部分委
员联名提出了“水泥错峰生产”的提案。之后，
水泥错峰生产得到了相关管理部门的重视，从
2014年10月下旬新疆率先试行水泥错峰生产
后，东北、华北六省市（晋、冀、豫、鲁、京、津）也
相继加入错峰生产的行列。

东北三省水泥协会在信中汇报了东北实
施水泥错峰生产情况：从东三省来看，实行错
峰生产以来，各地市场供应没有受到丝毫影

响，入冬以来的雾霾现象也得到有效缓解。
同时，东北水泥界人士在信中向政协委

员们坦诚反映了一些错峰生产以来遇到的
问题、意见和建议，强烈呼吁建立水泥错峰
生产常态化运行机制，相关部门能为此出
台政策规章，各地政府部门和行业协会为
此建立更为科学严谨的规章制度，保障错
峰生产长期健康开展，真正成为水泥工业的

“伏季休渔”。
通过常态化运行机制的建设，进一步扩

大水泥错峰生产的实施范围，并逐步形成多
工业领域协同治霾的格局，共同为产业进步
和环境保护尽责尽力。

据了解，全国政协提案委员会日前通报
相关提案工作情况时介绍，全国政协十二届二
次会议以来，全国政协共收到提案 6101 件，
经审查立案 5052 件，已办复 5041 件，办复
率99.78%。从提案整体办理情况看，已经解
决或采纳的占 20.6%。党和国家领导人对有
关调研报告、视察报告、重要提案摘报等作
出批示 43 次，其中就包括“水泥错峰生产”
提案。

东北三省水泥行业协会致全国政协委员的感谢信

近年来近年来，，全国性全国性、、大面积的雾大面积的雾
霾频繁发生霾频繁发生，，水泥产业正是主要水泥产业正是主要
污染源之一污染源之一。。全国政协委员全国政协委员、、环环
保部中国环境监测总站物理监测保部中国环境监测总站物理监测
室副主任温香彩说室副主任温香彩说，“，“水泥产业需水泥产业需
要燃煤要燃煤、、燃油燃油、、排放扬尘排放扬尘，，对大气对大气
一次污染物和二次污染物都有不一次污染物和二次污染物都有不
小的小的‘‘贡献贡献’。’。而且水泥行业产能而且水泥行业产能
过剩既困扰行业发展过剩既困扰行业发展，，也造成了也造成了
资源浪费资源浪费。”。”

如果北方地区水泥企业开展如果北方地区水泥企业开展
错峰生产错峰生产，，会不会有助于雾霾治会不会有助于雾霾治
理理？？温香彩委员认为温香彩委员认为，，水泥错峰水泥错峰
生产对于环境质量的改善肯定会生产对于环境质量的改善肯定会
有一定的作用有一定的作用。。由于冬天是采暖由于冬天是采暖
的高峰的高峰，，从区域的环境承载力考从区域的环境承载力考
虑虑，，此举能一定程度上减轻环境此举能一定程度上减轻环境
容量的压力容量的压力，，因此有利于减少区因此有利于减少区
域雾霾污染域雾霾污染。。

同时同时，，她表示她表示，，雾霾的成因是雾霾的成因是
复杂的复杂的，，要想降低水泥产业对环要想降低水泥产业对环
境的污染状况境的污染状况，，错峰生产的单一错峰生产的单一
手段还远远不够手段还远远不够。“。“过去雾霾常在过去雾霾常在
11 月份发生月份发生，，现在全年都有雾霾现在全年都有雾霾
天气天气。。因此水泥产业在错峰生产因此水泥产业在错峰生产
之外之外，，还要加强自身生产技术的还要加强自身生产技术的
改进改进。。同时同时，，还应加强区域联防还应加强区域联防
联控联控，，对于相关产业布局包括地对于相关产业布局包括地
理区位理区位、、产量等进行统筹规划产量等进行统筹规划。”。”
温香彩委员说温香彩委员说。。

文文//本报记者本报记者 杜杜 芳芳
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今年全国两会的新闻报道受到百姓高度关注，

图为北京翠林三里社区服务站的工作人员登录新闻

网站，了解两会的民生改革举措。

本版编辑 来 洁 管培利

美 编 夏 一

全国政协新闻出版界委员：
你们好！我们来自黑龙江、吉林、辽

宁三省水泥协会，今天，在全国两会召开
之际，我们代表东三省67家水泥企业给
你们写这封信，向你们表达深深的敬意和
由衷的感谢。

去年全国两会期间，数十位新闻出版
界政协委员联名，向全国政协提交了关于
水泥错峰生产的提案，建议为治理雾霾与化
解产能过剩，对黑吉辽冀内蒙古等北方五
省区，实行在冬季采暖期水泥生产统一停
窑，在春季采暖结束后开窑生产的运行机
制。时隔一年，水泥错峰生产这项以保护大
气环境、减轻雾霾影响为主要目标的重大举
措，已经在我们东三省和新疆、华北数百家
水泥企业开始实施和落实，并初见成效。

这里，首先向你们汇报一些情况。
去年全国两会后，水泥错峰生产得到

了工信部等部门的重视，经济日报、中国建
材报等新闻媒体为此开展了宣传报道，北

方地区水泥企业更是纷纷响应，发自内心
地拥护和“点赞”。到10月下旬，新疆率先
试行“错峰”，我们东北从12月1日起也统
一开始了水泥错峰生产。此后北方地区水
泥“错峰”热潮兴起，华北六省市（晋、冀、
豫、鲁、京、津）也在今年初加入了错峰生产
的行列。

水泥错峰，深得人心；试行以来，进展
平稳。从东三省来看，错峰生产至今已经
3个多月，区域内水泥生产线已全部停止
生产，各地市场供应没有因此受到丝毫影
响。停窑期间，大多数水泥企业都安排了
设备检修、员工培训、带薪休假等一系列
工作和活动，为今年水泥生产旺季积蓄力
量、做好准备。

更重要的是，水泥错峰生产确实明
显减轻了北方重叠燃煤的环境压力，开
始为减轻减少雾霾作出贡献。虽然目
前我们还无法测算出此举对保护环境
的贡献率究竟是多少，但东三省去年入

冬以来的“雾霾天”实实在在地减少了，
是大家都注意到的事实。

今去此信，还想向你们反映一些错峰
以来遇到的问题，希望得到你们的帮助。

一是去年冬季开展的水泥错峰还没
有覆盖到北方全部采暖区域，比如内蒙古
自治区等，减霾效果还不理想；

二是各地政府主管部门缺乏行政依
据，监管力度不够，致使个别企业无视环
保需求，仍在生产和排放；

三是“错峰”还缺少常态机制，具体实
施过程中相关的规范条例和政策保障不
到位。

我们知道，去年是北方水泥错峰生产
的第一个年头，“万事开头难”，一定会有
这样或那样的困难和问题。但我们深信，
水泥错峰作为一件利国利民的好事，一定
会有持久的生命力和美好的未来。

我们希望水泥错峰生产真正实现常
态化，成为每年冬季北方水泥工业的“伏

季休渔”制度。如果相关政府部门能够为
此出台政策规章，将对错峰生产起到更好
的推动作用。

我们希望继续扩大水泥错峰生产的区
域范围，尽早实现北方所有采暖区冬季统
一错峰生产，并带动非采暖区域按当地环
境及市场特点，也能逐步开展错峰生产。

我们希望能够为其他与水泥生产相
似的燃煤工业提供一定的经验，逐步形成
多个工业领域协同治霾的格局，共同为产
业进步和环境保护尽责尽力。

我们的这些想法是否正确，我们的这
些愿望能否实现，希望听到你们——我们
充满敬意和非常尊敬的全国政协委员们
的回复和指正。

顺祝各位委员身体健康！
黑龙江省水泥协会
吉林省水泥协会
辽宁省水泥协会
2015年 2月 28日

让全球分享

中国消费潜力
本报记者 李春霞 禹 洋

消费对中国经济增长的贡献率持续上升消费对中国经济增长的贡献率持续上升，，

亿万群众的消费潜力正成为拉动中国经济增长的亿万群众的消费潜力正成为拉动中国经济增长的

强劲动力强劲动力。。同时同时，，中国居民消费能力的提升也正中国居民消费能力的提升也正

在对全世界产生积极影响在对全世界产生积极影响，，全球运营商希望能分全球运营商希望能分

享中国消费释放的巨大潜力享中国消费释放的巨大潜力

水泥企业呼吁错峰生产常态化
中国建材报记者 曾蕴瑶

限产治霾 保增蓝天
祝君壁

编者按 2014年全国两会期间，数十位新闻出版界全国政协委员提交了关于构建北方采暖区水泥和采暖错峰生产协调机制的

提案。随后，经济日报与中国建材报组成联合调研组，前往黑龙江、吉林、辽宁和内蒙古对水泥错峰生产情况展开实地调研，并刊发

系列报道。

水泥错峰生产得到企业的积极响应和社会各界广泛拥护。2015年2月28日，中国建材报社收到东北三省水泥协会的来信，

并通过经济日报社将感谢信转呈全国政协办公厅。3月8日上午，全国政协新闻出版界别小组讨论会上宣读了这封感谢信——

环境专家温香彩委员环境专家温香彩委员：：

可减少区域雾霾污染可减少区域雾霾污染

全面推动水泥错峰生产，

不是企业一方行动就能实现的

目标，需要政府、企业、社会、媒

体等多方面都能担责出力

“错峰生产”是 2014 年水泥行业的热

词，它源于去年全国两会上的一份提案。

新闻出版界的几十位政协委员经过深入

调研，发现冬季采暖时水泥高峰生产加剧

雾霾的形成，百姓反应强烈。于是，这些

委员就联名提出“构建北方五省区（黑、

吉、辽、冀、内蒙古）水泥和采暖错峰生产

协调机制”的提案。

这份提案引发社会的广泛关注。它也

得到了中央、相关部门和媒体的高度重

视。去年以来，经济日报发挥中央主流媒

体舆论引导作用，通过赴重点地区、企业蹲

点调研、召开座谈会等形式，为最终实现水

泥错峰生产鼓与呼。工业和信息化部也组

织了多次调研，指导重点地区化解水泥产

能过剩工作，开展水泥错峰生产问题研究，

并出台相关措施。同时，“错峰生产”得到

了相关企业的积极响应，他们希望通过错

峰生产缓解产能过剩的压力，减少冬季燃

煤高峰期带来的污染。正是在政府、企业、

媒体等合力推动下，全国不少地区大力推

行水泥错峰生产，取得了预期效果。

事实证明，全面推动水泥错峰生产，并

把相关措施真正落到实处，不是企业一方

行动就能实现的目标，它需要政府、企业、

社会、媒体等多方面都能担一份责，出一份

力。可以说，推行水泥错峰生产是一个由

政府、企业、媒体合力促成问题解决、措施

落地的成功案例。实行水泥错峰生产，不

仅促进水泥产业结构调整、实现转型升级，

也为减少烟气排放，治理大气污染，还百姓

一方蓝天作出了实实在在的努力。这一回

应社会关切的提案，最终也让百姓受益。

通过手机接收两会新闻，成为越来越多人的新

选择。 本报记者 翟天雪摄


